

EL NACIONALISTA

Semanario órgano del Gran Partido Nacional

Director y Redactor:
RAMON RIVERA h.

ADMINISTRACION:
A cargo de la Dirección

Año I

Choluteca, 10 de Mayo de 1928

Tiraje 1000 ejemplares

Número 10

SEAMOS CUERDOS

Hemos visto con pena la labor realizada por alguna prensa del país, que tiende a levantar los ánimos, y en una nueva guerra destruir lo que nos ha quedado.

Lamentamos esta labor, pues que, ella no solo es un peligro futuro, sino también que nos exhibe en el exterior, como una raza belicosa y semi-bárbara.

Parace que a última hora, las distintas empresas periodísticas de la capital, han celebrado un convenio, por el cual se comprometen a moderar su lenguaje hiriente contra el adversario en política.

Este paso dado por los dirigentes de la política militante es digno de encomio y merece de nuestra parte una cordial felicitación.

Nosotros nos mantendremos en «El Nacionalista» en un plano de estricta mesura y trataremos al adversario como a un hermano, defendiendo si, los intereses del partido nacional y su digno Jefe Gral. Carias Andino. Ya se ha dicho en diferentes ocasiones, que el mal, la calumnia (que es sinónimo de aquel) nada edifica.

La mentira es un disfraz que engaña hasta el mismo que la urde.

Solo el bien perdura.
Solo la verdad edifica.



Dr. y Gral. don Tiburcio Carias Andino
Ilustre Jefe del Partido Nacional y Candidato a la Presidencia de la República para el periodo Constitucional
de 1929 a 1933

El insulto es a manera de albañal por donde se hechan las inmundicies. La patria requiere en estos momentos de sus hijos la mayor cordura, Entonces, séamos cuerdos.

Ramón Rivera h.

SOCIALES

Importante viajero

Entre nosotros se encuentra don Alfredo Schlisenger. Lo saludamos cordialmente.

Nuevo Sub Comité

En otro lugar de esta edición publicamos un telegrama por el cual nos informa nuestro buen amigo, Coronel J. Antonio Ortega la organización de un nuevo Sub Comité nacionalista que llevará por nombre "General Rubén N. Romero."

El General Núñez Romero es, por disposición del Jefe del Partido Nacional, Gral. Carias, el encargado para arreglar todos los trabajos de propaganda en el Departamento de Choluteca.

Nada más justo, pues, que el amigo Ortega haya organizado en Santa María este Sub-Comité y que le haya puesto el nombre del Gral. Romero, que es

buen amigo y un nacionalista sincero.

Sentida condolencia

El domingo a las 6 p. m. falleció en esta ciudad don Pedro Guillén A., quien desde hacia algun tiempo venia padeciendo de tenás enfermedad.

El lunes por la tarde se verificó el entierro, en medio del cariño de sus familiares y numerosos amigos, que tuvo en vida el querido viejecito.

Vayan para sus distinguidos deudos, nuestra sincera condolencia.

Terrible desgracia

Por un telegrama llegado de la capital nos hemos enterado de un accidente automovilístico ocurrido en la carretera del norte en el cual murieron tres pasajeros y resultaron golpeados los demás.

No tenemos detalles aun; pero de todos modos lamentamos tan terrible desgracia.

Guapisima viajera.

De Amapala, a donde fue a pasar el día de La Cruz, regresó ayer la guapisima señorita Chabelita Pinel, acompañada de su hermano don Ricardo Pinel h. Para ambos, nuestro cordial saludo.

Se retirará.

El Director de este periódico pronto se retirara de la Dirección del mismo.

Según nos manifiesta él lo hace en virtud de intrigas de que es victima.

Pero por eso -nos dice- no dejará de ser cariísta.

Voces de hierro

¡Valiente juventud!

Sacude tu organismo, la paz es la que os llama, os llama el nacionalismo;

y del hombre los derechos en la mano; con valor tratad de entrar a ese templo soberano, a adorar la virtud y a escupir la ambición y el egoísmo.

Julio D. Sequeira

Derechos Reservados

EL NACIONALISTA

ORGANO DEL COMITE
"EMILIO WILLIAMS"

Director y Redactor
RAMON RIVERA h.

ADMINISTRACION:
a cargo de la Srta. del Comité

Son colaboradores todos los
Miembros del Comité

Condiciones:

Saldrá todos los Jueves y
su distribución será GRATIS

Imp. MODERNA. Choluteca.

PARRAFOS DE UN EDITORIAL



Ocotepeque, 2.—El editorial del periódico de Jesús Villeda Vidal empieza con los párrafos siguientes:

"Gobierno heterogéneo"

"Después de haber publicado sencillamente las propuestas del Candidato único, nos faltaba escuchar el grito unánime de un extremo al otro del país, producido por las condiciones enviadas últimamente al General Tiburcio Carías en su carácter de Jefe del Gran Partido Nacional para formar un Gobierno heterogéneo.

Los hombres públicos se asustan muchas veces de sus obras, se extravían fácilmente y pueden tomar los caminos de los rusos de Lenin, casi siempre se engañan a sí mismo, para después del triunfo sobre ponerse el uno al otro.

La lucha cívica la temen los parásitos de las rentas públicas.

Dos agrupaciones distintas no pueden unirse de buena fé, si no es para defender como un solo hombre el decoro Nacional.

Sigamos lo que nos enseña la Historia.

El Partido Federal llevó al poder a Juan Adams, segundo Presidente de la Unión Americana. Tomás Jefferson formaba parte de aquel Gobierno, pero al mismo tiempo era uno de los principales Jefes del Partido Republicano.

La valiente política del Presidente Adams, ante el partido de la oposición censurada fuertemente por Mr. Gibbs y la indiferencia para sus partidarios le ocasionó una completa derrota con el triunfo de los Republicanos.

Jefferson en el poder, no anduvo con contemplaciones de ningún género, supo mandar con su partido.

Al escribir a Mr. Gibbs, le decía entre otras: "Estoy resuelto a separar a todos los que hubiesen sido nombrados por Mr. Adms."

En otra comunicación para Mr. Gerry se encuentran otros párrafos: "No me dejo engañar por los elogios que me tributan los periódicos en los primeros momentos del cambio. Estoy introduciendo Republicanos en todas las oficinas."

El Presidente Madison aunque menos fuerte, procuró continuar la misma política de su antecesor. Eso salvó al partido en aquella turbulenta Administración.

Sucedió al poder Jacobo Monroe, teniendo buen cuidado de elegir hombres de ideas y principios Republicanos, por manera que los federalistas, siempre derrotados, nada tenían que esperar del nuevo Presidente.

El General Jackson, escribió a Mr. Monroe una carta en la que le recomendaba que dejara a un lado el espíritu de partido, que eligiera para los primeros cargos a personas de reconocida honradez fueran cual fuesen sus opiniones políticas. Pero Mon-

roe era demasiado astuto para fiarse de recomendaciones, su contestación al Gral. Jackson es digna de leerse.

Dejemos los gobiernos de Estados Unidos para dar lugar ligeramente a hechos concretos que ya pertenecen a la pequeña historia de nuestros pueblos.

Con cariño recordamos todos los hondureños al General Luis Alonzo Barahona, emigrado de su patria por sus opiniones políticas, regresó al Salvador para integrar el gabinete del Presidente don Carlos Melendez como Ministro de la Guerra. Las trabas para desprestigiar aquel caudillo de todos son conocidas.

En el Gobierno del Dr. Bertrand figuró como Ministro de Fomento el General Máximo B. Rosales, renunció su puesto por disparidad de ideas con aquel gobernante.

Una ridícula fusión de los partidos, elevó a la presidencia de la República a don Carlos Solórzano, en Nicaragua, su caída fue la resultante de su buena fé.

El ex-Ministro de Guerra, General Gregorio Ferrera, después del triunfo se consideró humillado en el triángulo formado por los Generales Carías, Tosta y Martínez Funes. La traición que cometió se debe en parte a la influencia de sus malos consejeros.

Podríamos poner muchos ejemplos, pero basta con decir que si en su gabinete de Gobierno existen individuos de opuestos colores políticos, el funcionamiento del rodamiento gubernamental a menudo tiene que tropezar con serios embarazos que harán sufrir demoras y trastornos a la administración pública.

En política hay que definirse. Mirabeau fracasó por haber jugado las dos cartas.

Las curbas de un Gobierno estrictan en su gabinete, para salvar el crédito y mantenerse en el poder hay que caminar de frente con uniformidad por la línea recta de un programa fijo.

Los partidos políticos organizados constituyen el alma o mejor dicho la vida de la democracia americana.

Honduras necesita urgentemente hombres preparados, conscientes de sus actos para que con la ley en la mano se hagan respetar fuera y dentro del país.

Más de 4 años le ha servido a la República el actual Presidente Dr. Pio Romero Bosque. Sus pasos por las distintas oficinas del Estado desde hace mucho tiempo, están notablemente registrados, sus méritos despojados de vulgares ambiciones le han conquistado un puesto preferente en el corazón de los salvadoreños.

Asaltar cuarteles para estrangular y encerrar los pueblos, es de salvajes. Con galones y espadas no será posible resolver los graves problemas que tienen comprometida la República. En Honduras el Gobierno puramente militar alaga las pasiones por que todos los puestos de la ad-

ministración pública estarían en las manos de los hombres del machete.

Los partidos políticos reconocidos han otorgado amplios poderes a sus jefes con el fin de aumentar un paso por las vías de la civilización. Se da a entender que habrá un 18 brumario que Júpiter será empujado a las profundidades del averno. Lo que sea, sonará."

Miguel Villeda Vidal.

Gritos de impotencia

Cedros.—Avisanme por telégrafo de Tegucigalpa que la "Nación" periódico tostista dice que fracasé invitando para una reunión aquí, pues nadie concurrió. Si en su primer número comienza falseando la verdad este órgano de su microscópico partido, que será después. No ha habido tal invitación y mucho menos fracaso. Esos son gritos de impotencia, gestos de despecho. Confórmense señores. Uds. tendrán mucho papel, gastarán mucha tinta de imprenta, pero con mentiras no derrocarán al Gral. Tiburcio Carías A., sostenido por el poderoso Partido Nacional que representa la conciencia de la Patria.

Martín M. Agüero

El Partido Nacional aumenta sus filas todos los días

Santa Rosa, 5.—Trascribible: "La Unión, Copán, 4 de Mayo de 1928.—Jesús M. Rodríguez. Santa Rosa.—Hoy afílieme candidatura General Carías. Exponétaneamente cuenten con mi lealtad incondicionalmente.

Respetuoso saludo. Matías Salguero." El señor Salguero fué uno de los líderes del Policarpismo en el pueblo de La Unión, en donde nuestro partido aumenta sus filas todos los días. Afmo.

Jesús M. Rodríguez

Se organiza un nuevo Sub-Comité

El Triunfo, 6.—Con agrado comunicole que ayer organizamos el Sub Comité de Santa María, con 15 de directiva, con una asistencia de 50 ciudadanos, el que lleva por nombre "Gral. Rubén N. Romero." Indudablemente que el nacionalismo es abrumador aquí como en todas partes. Afmo. amigo.

J. Antonio Ortega

Otro en Quezailica

Santa Rosa.—Tengo gusto de comunicarle que ayer organizamos el Sub Comité de la aldea de Quezailica de este Municipio, en unión del General Aya, Coronel Barnica y don Emilio Rodríguez, con la siguiente directiva: Presidente, Mayor Gregorio Tábor; Vice Presidente, Teodoro Lara; Vocales del 1 al 20, Francisco Alvarado, José María Bautista, Felipe Caballero, Trinidad Romero, Claro Ro-

El General Carías felicita al Comité femenino de esta ciudad

Tegucigalpa, 19 de Mayo de 1928

Dña Juana de Aguirre
Choluteca

He sabido que bajo la presidencia de Ud. se ha inaugurado un Comité de señoras que trabajará por el triunfo del Partido Nacional.

La mujer hondureña que indiscutiblemente lleva en su corazón los principios democráticos que sintetizan la igualdad y la fraternidad, ha sabido ser en todos los períodos de nuestra historia, una de las energías sostenedoras del patriotismo y de la raza. Por esa razón felicito sinceramente a ese Comité de señoras nacionalistas y les auguro un éxito completo.

Para todas mis cordiales afectos.

Tiburcio Carías A.

Solo son mañas y sofismas

Santa Rita, Copán, 19—Confirmando una vez más que el arismo posee la receta bíblica para la multiplicación de los panes. Siempre obtuvieron 500 hasta en las aldeas de una docena de electores. En el acta del Comité ochoista aparecen como concurrentes muchos ciudadanos de este distrito, que no concurren a Santa Rosa. De largo le viene al Galgo ser rabilargo.

Manuel Luna

Permanente

En casa del Coronel J. Antonio Ortega, está el Libro de Inscripción, para que todos los amigos que lo deséen, pasen a consignar su firma.

dríguez, Romualdo Claros, Capitán Juan P. Posadas, Ramón Rivera, Isidoro López, Daniel Claros, Anacleto Bautista, Santos Bautista, Juan Miguel Bautista, Isidoro Rivera, Isabel Quintanilla, Vicente y Juan Martínez, Teodoro Hernández, Carlos P. Caballero, Francisco Mejía; Secretarios, Juan Caballero, Jesús Bautista; Tesorero, Eusebio Claros. Afmo.

Jesús M. Rodríguez h.

El que todo lo quiere todo lo pierde

Yoro. 1º.—De San Pedro Sula avisa el Abogado J. Antonio Torre que llegó el General Tosta y que no tuvo tope Qué bien estaba el General y que mal está ahora! No lo topan. Y cómo lo topaban antes de desertar del Nacionalismo y de hacer esa chanfaina que él llama candidatura de conciliación y que yo juzgo candidatura del tizón El que todo lo quiere, todo lo pierde; el que mucho abarca poco aprieta, dice el refrán, y el que eso dude, fíjese como los monos sueltan y se les cae el zapote madero que tienen entre las manos y los dientes por querer agarrar otro al mismo tiempo talvez verde, quedándose al final, sin zapote y con hambre. Por qué sucederá a? Porque Dios aunque es infinitamente bueno, mata a sus hijos, o los castiga haciéndolos feos, ambiciosos o tontos. El General Tosta tenía buena posición y podía agarrarla dentro del nacionalismo, pero los padres de su 7 mesina candidatura, su mamá «La Tribuna», su papá «El Cronista» y su padrino y confesor «Pomadita» uno que vive en Siguatepeque que para más señas, como nosotros, es hijo de hombre y de mujer, se le fueron al oído y le dijeron: "Eso es nada, es la presidencia la que le corresponde. Todo hombre tiene su época y cada época su hombre. Esta su época nosotros se la damos. Con Ud. y nosotros no hay rana que pegue tres brincos. Será Ud. el candidato blanco, el candidato único con el olvido de todo, menos de nosotros, será el puente de oro para unir la familia hondureña. Es Ud. el nuevo mesías que a Catarino Castro Serrano le han anunciado los espíritus. El Gral. Carías es papel quemado, se acabó y aunque así no fuera, no conviene por ser muy honrado. El Nacionalismo solamente a Ud. le quiere y admira, a Ud. lo seguirán los hondureños con el mismo entusiasmo que las gallinas con hambre siguen al que le ven maíz. Será Ud. quien deslarranque y aplaste a todos los presidenciables. Hace mucho tiempo que con previa consulta del oráculo y acuerdos de sabios políticos que están muy ocultos, tenemos bien convinado el plan del candidato único y el triunfo de Ud. es gallo amarrado y cebado." Y sin mucho costo, con poco empujarlo el Gral. Tosta negó y traicionó a su amigo, jefe y maestro Gral. Carías Audino y se lanzó como candidato y se fué de puerta en puerta, como ciego pobre, pidiendo de por Dios la presidencia, encontrando cerradas todas las puertas para él y abiertas para el Gral. Carías, mimado de la

opinión pública, a quien el Gral. Tosta y sus empujadores creían olvidado o muerto, no estando más que dormido y creciendo más y más, durante su tranquilo sueño, su gran popularidad y como esta es más que en 1923 en favor del Gral. Carías, de aquí que el Gral. Tosta ande echándole un vistazo al cerro de la Cumbre, allá por San Pedro y de que sus empujadores lo esten abandonando, con presteza y como su compinche judas tendrá su domingo de pascua. Mientras tanto los muchachos se alegran, le sacan sus pecetillas por darle un viva y van a dejarlo como leña de playa o sea pelado y maltratado. Ciertas chifladuras presidenciales solo son interesantes por el derrame de dinero, y tanto que le había costado ganar el suyo a mi General Tosta Ahora cuesta más defender lo que se tiene, que adquirirlo. Si mi General no para pronto la mano lo dejarán en la loma del grito, sin Beatriz y sin retrato.

PLUTARCO MUÑOZ P.

Directiva del Sub Comité Nacionalista "Pico de Oro" del valle del Trapiche

Presidente.	Yanuario Rodas
Vice-Pte.	Cril. Pablo Baca
Vocal	1º Gregorio Baca C.
"	2º Nemesio Alvarez
"	3º Esteban Hernández
"	4º Domingo Galeas
"	5º Eulalio Canales
"	6º Sabino Núñez
"	7º Pedro Berrios Lagos
"	8º Santiago Núñez
"	9º Antonio García
"	10º German Ruvio
"	11º Atanasio Rodas Lagos
"	12º Cipriano Rodas
Secretario	Yanuario Rodas h.
Pro-Srio.	Daniel Alvarez
Tesorero	Valeriano Laines.

AVISO

El infrascrito Secretario del Juzgado 19 de Letras del Departamento. HACE SABER: que este Juzgado por sentencia de cinco de Abril de este año concedió a la Señorita Aurora Estrada la posesión efectiva de la herencia testamentaria de su difunta madre doña Vicenta Núñez de Estrada, en la parte que correspondía al extinto don Pánfilo Ramón Estrada.

Sin perjuicio de tercero de igual o mejor derecho.

Choluteca, 19 de Abril de 1928

Amado J. Contreras Srio. h. 17

AVISO

El infrascrito Secretario del Juzgado 19 de Letras del Departamento.

HACE SABER: que este Juzgado por sentencia dictada el once de este mes declaró herederos ab-intestato y les dió la posesión efectiva de su herencia sin perjuicio de otros de igual o mejor derecho, a los señores Gabino, José León, José Augusto, Juan Santiago y Juana María Paz, de su difunta padre legítimo Pedro Paz.

Choluteca, 19 Abril 1928

Amado J. Contreras Srio. h. 17

Entrevista con el Licenciado Rodríguez Beteta

Hace declaraciones sobre el momento actual de la política de ambos países a un redactor de "EL IMPARCIAL"

Desde el viernes de la última semana se encuentra en esta ciudad el Licenciado Virgilio Rodríguez Beteta, Ministro Plenipotenciario de Guatemala ante el Gobierno de Honduras, en compañía de su joven y bella esposa, la poetisa Martha Josefina Herrera.

Esta mañana tuvimos oportunidad de saludar al distinguido diplomático y periodista en su residencia particular. Amablemente recibidos por él, le expresamos nuestro propósito de obtener algunas declaraciones suyas con respecto al momento actual de las relaciones entre ambos países; su impresión personal acerca de los últimos arreglos que se hacen para resolver del mejor modo posible la antigua cuestión de límites con el vecino Estado Hondureño; y todas aquellas manifestaciones que en alguna forma contribuyan a satisfacer el natural interés del público guatemalteco con referencia a nuestras relaciones internacionales.

A ellos accedió con gusto, en forma que a continuación verán nuestros lectores:

--Desearíamos conocer el objeto de su viaje, Licenciado. --He venido a Guatemala--nos dice nuestro interlocutor--haciendo uso de licencia y con el objeto de sostener algunas pláticas con mi gobierno, respecto a asuntos que se relacionan con el cargo diplomático que desempeño. Esta licencia es por unos cuantos días, y espero regresar a Tegucigalpa antes de una semana.

De lo dicho se desprende que el viaje de nuestro Ministro es absolutamente voluntario y que no obedece en manera alguna a instrucciones que sobre el particular hubiese recibido.

--Su impresión acerca de las relaciones entre los dos gobiernos.

--Son completamente cordiales. Por lo que respecta a vinculaciones diplomáticas no puede ser más amigables. Existe por uno y otro lado el propósito de resolver nuestra cuestión de límites en una forma cordial y fraternal, que es como mejor conviene a los verdaderos intereses de éstos pueblos. El Gobierno y la sociedad de Honduras han tenido para el representante de Guatemala todo género de amabilidades y cortesías, y ni un solo acto de hostilidad o de inconcha ha debido lamentar en el desempeño de sus labores. Hasta el instante mismo de abandonar el país fué objeto de especiales atenciones.

--La Prensa. . . .

--De la prensa hondureña cábeme decir otro tanto. Los periódicos de allá se muestran mesurados y discretos al tratar esta delicada cuestión. El tono cortés, la frase comedida, el respeto a nuestra República, son características de las labores informativas y de comentario. Puedo asegurar que

AVISO

El infrascrito Secretario del Juzgado 19 de Letras de este Departamento.

HACE SABER: que este Juzgado por sentencia dictada el veintiocho de Abril de este año declaró heredera ab-intestato y le dió la posesión efectiva de la herencia a doña Donatila Núñez de Simón, de su difunto padre legítimo don Nicomedes C. Núñez. Sin perjuicio de otros herederos de igual o mejor derecho.

Lo que se pone en conocimiento del público para los fines de ley.

Choluteca, 19 de Mayo de 1928

Amado J. Contreras Srio. h. 31

AVISO

El infrascrito Secretario del Juzgado 19 de Letras de este Departamento.

HACE SABER: que en este Juzgado por sentencia dictada el veintiocho de Abril de este año, concedió a la señora María Engracia Arreaga, la posesión efectiva de la herencia testamentaria de su difunto padre don Juan Amelio Salinas de quien fué declarada heredera única; sin perjuicio de otros herederos de igual o mejor derecho.

Choluteca, 28 de Abril de 1928

Amado J. Contreras Srio. h. 24

en los últimos meses la prensa hondureña ha tenido un volumen noticioso respecto a actividades guatemaltecas mayor que con respecto a cualquiera de los otros países amigos.

Para corroborar su aserto, el señor Rodríguez Beteta nos muestra ejemplares recientes de periódicos capitalinos en los que, a grandes titulares, se tratan y comentan asuntos de palpante actualidad de nuestra república. Uno de ellos, «La Tribuna», de 30 de marzo, contiene un artículo editorial sobre la prosperidad de Guatemala. Artículo sereno, enaltecedor y fraterno, muy distante de la virulencia y el rencor que sería dable imaginar en estos días.

Si existe, desde luego, en Honduras, un interés vivísimo por dar a conocer públicamente todos los aspectos de la cuestión de límites. En esto el licenciado Rodríguez Beteta advierte que allá estos estudios y publicaciones se han venido haciendo con gran actividad, a lo largo de muchos años de propaganda por el nacionalismo, mientras que Guatemala, por diversos motivos, no ha sido sino hasta en los últimos días cuando se ha despertado el entusiasmo patriótico y el deseo de dar a conocer y enterarse de estas cuestiones vitales. Un ejemplo: a raíz de haberse publicado en Guatemala un estudio sobre límites del licenciado Macial Pren, en Honduras se dió publicidad a cinco o seis trabajos, documentados, enérgicos, varios de ellos en tono fuerte, sin que aquí se comentasen ni contradijese como correspondía. Así pasaron casi inadvertidos los folletos de Zúñiga Huete, de Medardo Zúñiga, ingeniero que ahora forma parte de la comisión hondureña, y de Eduardo Martínez López, este último en términos francamente agresivos.

--La actitud de nuestra legación en Tegucigalpa.

--Ha sido siempre de una amistosa influencia para llegar a un bien entendido arreglo de nuestros más delicados asuntos. Durante meses fue ella encamida a poner de relieve las honradas intenciones del gobierno y pueblo de Guatemala; a desvanecer las gratuitas y falsas especies sobre pretendidas ambiciones de nuestro país; a destruir prejuicios acerca de supuestos deseos nuestros de llegar a un conflicto armado y sobre supuestas intenciones guatemaltecas de apoderarse por la fuerza de territorios hondureños. Una política de franqueza y de sinceridad, reflejos de los propósitos de nuestro gobierno, sustituyendo a una política y diplomacia de intenciones ocultas y sombras, como más de una vez, por desgracia, ha sucedido en Centroamérica. El resultado ha sido una mejor comprensión, el desvanecimiento de muchas sospechas y la preparación de un mejor terreno para la resolución satisfactoria y directa de nuestras disidencias. A fin de año todos los motivos de resquemores y tricciones que durante largos años se han suscitado entre los dos pueblos, con motivo de la extensa zona en disputa, habían sido resueltos en la forma más cordial. Desgraciadamente, a mediados de febrero último, y de un modo completamente inesperado, surgió el incidente de Chachahuallilla, que, como todo el mundo sabe, fue provocado exclusivamente por una compañía extranjera en dicha zona disputada, sin que ni uno ni otro gobierno, ni uno ni otro pueblo, tuvieran nada que ver en él.

--¿Cree Ud., Licdo. en el éxito de los últimos trabajos?

¿Podrán las comisiones llegar a un arreglo deseable?

--Veo difícil que las comisiones puedan ponerse de acuerdo respecto a una línea provisional. El consejo amigable del representante americano ayudará bastante si, como es de desearse, además de su ecuanimidad y justicia, tiene en cuenta los más fundamentales intereses de ambos pueblos en la zona disputada. Pero en todo caso, durante el tiempo que medie entre la fijación de una línea provisional, que evite futuras fricciones de los dos pueblos, y los arreglos de los límites definitivos, quedará un ancho margen para que ambos países continúen sus gestiones diplomáticas que puedan resolver el conflicto, sin recurrir a extremos de violencia, en forma absolutamente confraternal, que aleje para siempre el peligro de una lucha armada, de resultados desastrosos para los dos Estados, y por ende para el futuro inmediato de Centro América.

Con estas palabras termina nuestra entrevista. Es de su ponerse que muchas otras declaraciones podrían ser dictadas por la experiencia y conocimientos exactos de nuestro interlocutor. Su cargo diplomático se lo impide, no obstante, en momentos que pudieramos llamar de honda especta-

tación y paréntesis, en los cuales se espera el resultado de la actual conferencia, para poder añadir más minuciosas consideraciones, sin exponerse al peligro de las opiniones fragmentarias, hechas a base de retazos de historia, probabilidades o hipótesis. Nosotros lo comprendimos así, y sin insistir en nuevas preguntas, agradecemos al Lic. Rodríguez Beteta su deferencia para El Imparcial, que le merece toda consideración, y nos despedimos de él con nuestros mejores votos por el feliz resultado de sus posteriores actividades diplomáticas, indudablemente calcadas en el más sano y bien entendido patriotismo.

(De EL IMPARCIAL, Guatemala, 9 de abril)

El Dr. Muñoz P. en propaganda por Yorito

Yoro, 7--Con los Coroneles Marcial López Núñez y Nico. medes Pacheco y otros amigos fui ayer a Yorito, importante pueblo donde por un mal explicado y mal entendido liberalismo y por atribuir algunos profesores de mentiras políticas a nuestro prestigiado candidato Gral. Carias, leyendas y propósitos negros como jefe del más crudo y rancio conservador teníamos regular posición desde 1923. Breve, clara y sinceramente demostré a la numerosa concurrencia que asistió de todas las aldeas a casa de don Félix Chacón, con argumentos tomados de la libérrima constitución que el Partido Nacional dió en 1926; que el General Carias y su partido, no son conservadores; que en Honduras ni el clero es conservador como lo han comprobado los ya canonizados por la gratitud nacional, debido a sus titánicos esfuerzos para la instrucción popular sin distinción de colores políticos o razas Presbíteros Trinidad Reyes y Ernesto Fiallos. Expliqué quién es liberal, por qué lo es, poniendo de ejemplo a Jesucristo, a Morazán, Cabañas y otros y dije quien y por qué es conservador, poniendo de ejemplos a Ignacio de Loyola, a Rafael Carrera, los Aycinenas. Probé con hechos que están a la vista de todos que el Partido Nacional, es el partido liberal genuino porque es el único que cuando está en el poder hace administración y da empuje formidable al progreso y crédito nacional en todas sus manifestaciones, ya protejiendo la Instrucción Pública, haciendo carreteras, edificios nacionales, pagando los empleados, pagando la deuda interna y externa. Reté a los que me oían, como reto a los que me lean para que me citen siquiera un hecho, una sola acción que acredite al General Carias como conservador. Es él enemigo de la enseñanza, del pueblo, de la libertad del pensamiento, de la libertad religiosa? No. Es amigo de la pena de muerte? No. Es ladrón, irrespetuoso al derecho de otro, arrebatador de propiedades, incendiario? No. A quién en paz o en guerra quitó dinero u otros bienes para provecho personal o de los suyos, quién es el que puede presentar un recibo de Tiburcio Carias Andino por

empréstitos forzosos? Nadie. Quién es el que se atreve a decirme que el General Carias Andino traficó con los empleos y fondos nacionales? Nadie. Quién es el que puede decir y probar que el General Carias Andino se cruzó de brazos cuando vió la Patria en peligro o pisoteados los derechos y libertades del pueblo? Nadie. Por qué decirle entonces, cachureco, conservador? Solo por maldad, por argucia política, solo porque sus pocos adversarios no pueden con él. Le dicen cachureco, porque si, como dicen los niños, es decir, sin probarlo, del mismo modo como pueden decir que el fuego no quema, que el agua no quita la sed, que el sol no da luz y que la honradez no es una virtud. Al terminar mi conferencia hubo estruendosos vivas a Honduras, al Partido Nacional y al Gral. Carias. Música criolla especialidad de la democracia, amenizó el simpático momento y el acta respectiva la firmaron gran número de amigos y partidarios del General Carias distinguiéndose entre éstos por su inteligencia, destacada posición y prestigios, don J. L. Ramirez, J. Tomás Rodríguez y Antonio Suazo. Creo que en Yorito ya triunfamos en toda la línea, nuestro éxito allí está redondeado. Ya los malos cantores del mal liberalismo, no tendrán oyentes. Se extinguió, murió por consunción el Sub Comité pro liberalismo que en 1927 fundó don Juan M. Sarmiento. Este que era su presidente se fué a Choloma y me informan que está con nosotros. En Yorito no hay trabajos. Ningun Sub Comité ochoista o tostista ni nadie, cree en la popularidad y éxito de estos señores candi-datos.

PLUTARCO MUÑOZ P.

Directiva del Sub Comité Nacionalista "Francisco Martínez Funes" del valle de San Martín

Presidente,	Basilio Acosta B.
Vocales	19 Amado Osorto
"	29 Lorenzo Contreras
"	39 Remigio Alvarez
"	49 Leandro Alvarez
"	59 Mercedes Alvarez
"	69 José Isaac Acosta
Secretario	Epifanio Osorto
Pro Srio.	Macario A. Carrasco
Tesorero	Maitín Acosta

El Rihh

En este prestigiado establecimiento, se despacha la clientela con fina atención.

El mejor billar de la población y Lotería.